

## Introducción número 37

**Leticia Porto Pedrosa y Mauricio Becerra Castro**

Universidad Rey Juan Carlos (España) y Pontificia Universidad Católica de Valparaíso (Chile)  
Coordinadores del Número

**Pilar Cousido González**

Directora de Derecom

El tema del momento, y desde hace ya dos años, es el de la Inteligencia Artificial (IA), en todas sus manifestaciones y para todas las áreas de conocimiento. En abril de este mismo año (2024), el grupo consolidado de investigación UCM “Transparencia, Buena Gobernanza y Comunicación” promovió un Congreso Internacional sobre IA en las Ciencias Sociales y Humanidades en el que estuvieron representadas todas las Facultades Complutense de dichos ámbitos de conocimiento. En 13 Mesas Redondas quedó patente que todas las disciplinas resultan afectadas por la IA. Una muestra de tal afectación puede verse en este número de la revista Derecom, coordinado por la profesora **Leticia Porto Pedrosa**, de la Facultad de Ciencias de la Educación (Universidad Rey Juan Carlos, España) y el profesor **Mauricio Becerra Castro**, de la Escuela de Ingeniería de Construcción y Transporte (Pontificia Universidad Católica Valparaíso, Chile), fruto de múltiples colaboraciones docentes, académicas e investigadoras durante estos últimos años entre ambas instituciones.

En este nuevo número se reflexiona desde diversas ópticas sobre aspectos de la IA como la trascendencia del chatGPT para la Universidad, que estudia **Ana C. Guzmán Tello**, o la repercusión de los sistemas inteligentes y su vinculación con la investigación académica, que es analizada por **José C. Cámara Molina**. La relevancia de la IA para una Administración Pública transparente es presentada por **Beatriz Martínez Isidoro**. Los efectos de los vehículos autónomos son objeto de estudio en el trabajo de **Miguel Ángel Tenas Alós**. La preocupación generalizada por los problemas relacionados con la autoría es abordada por **Pablo Valdezate Pelegrín**. El umbral para todos estos análisis específicos lo plantean **Sebastián Ciancio** y **Francesco Lucisano**, por un lado, al detenerse a estudiar el humanismo digital, y **Fenice Valentina Valenti**, al reflexionar sobre las ultrafalsificaciones o *deepfakes*. Incluso la reseña que aparece en este número, autoría de **Flávia Gomes-Franco e Silva**, versa sobre un trabajo de Julio García Cedrón en el que se cuestiona la “dictadura” de las máquinas inteligentes. Aunque hacía mucho tiempo que el fenómeno del *sexting* no aparecía en la revista, hemos querido recogerlo en este número, de la mano de **Jacqueline Guerrero Carrera** y **Bridney Taíz Ripalda**, porque también este tipo de fenómenos se ve potenciado por el uso de sistemas inteligentes.

Una vez más, deseamos estar ofreciendo nuevas perspectivas y enfoques sobre un tema que preocupa a todos y que incide de forma directa en la disciplina del Derecho de la Información porque, para empezar, los derechos de autor, en concreto, son el núcleo del derecho a la información. Y, para seguir, como todos estos trabajos muestran, distintos derechos personales resultan potencialmente afectados por los usos ilícitos de la IA.

Gracias por el interés de nuestros lectores y por la confianza de nuestros autores, en un número tan especial, como es el de esta primera publicación con el formato del **Catálogo de Revistas UCM**, tras dos años de adaptación de todos nuestros números históricos, de creación de nuestro estatuto, de revisión de todos los equipos de trabajo, así como de elaboración de señas de identidad nuevas y que esperamos que sean del agrado de todos.